
 

ATA DE REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 
CONSELHO MUNICIPAL DE POLÍTICAS CULTURAIS 

 
Aos 03 dias de agosto de 2021, por meio de plataforma digital Jitsi Meet, reuniram-se os membros do 
Conselho Municipal de Políticas Culturais – CMPC/SA: 

Representando a Sociedade Civil:  

Fórum de Coletivos de Cultura - Reinaldo da Silva Cardoso Junior e Maria Aparecida Simka;  

Fórum de Usuários de Equipamentos e Projetos Culturais – Neri Silva Silvestre e Marcelo Ferreira Schiavo; 

Fórum de Trabalhadores da Cultura – Maria de Fátima Carvalho; 

Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas – Rejane Alves. 

Representando o Poder Público:  

Secretaria de Cultura – Eliane Mendana Diniz, Marco Moretto Neto, Valéria Fonseca, Antônio Inácio de 
Siqueira Junior, Vitor Hugo Moraes e Viviane Gomes da Rocha; 

Secretaria de Cidadania e Assistência Social – Telma Canevazzi. 

Como convidados: Marco (REBISA), Luciana Tavares (REBISA), Marilena Nakano, Maria Antônia Chippari, 
Juba, Renata Regis e Emerson Piqueno. 

Para debater a seguinte pauta única: 
 
- Revisão das metas 1 a 16 do Plano Municipal de Cultura. 

A reunião é iniciada às 19h15 pelo Presidente do CMPC/SA, Marco Moretto Neto com o quórum necessário. 

São dadas as boas-vindas aos conselheiros e convidados, em seguida passados os seguintes informes: 

- Uso dos recursos remanescentes da Lei Aldir Blanc: O Presidente do CMPC/SA esclarece que há cerca de 
R$230.000,00 remanescentes dos editais da LAB, aprovado com alguns vetos da Presidência da República e 
alerta que a regulamentação é aguardada, podendo ser novamente publicada com prazos muito curtos e 
texto confuso, o que acarretará em procedimentos para publicação dos editais (que já possuem os modelos 
prontos e que foram utilizados anteriormente), tempo para inscrição e contratação realizados em caráter 
emergencial. 

- Convite para ação realizada pela Rede Beija-flor: O conselheiro Reinaldo da Silva Cardoso Junior faz 
convite para o lançamento de dois cadernos, “Livros e um tapete – Biblioteca um lugar de ser feliz” e “Vida 
teimosa, laços solidários” que ocorrerá no dia 07 de agosto de 2021, às 15h na Avenida Prestes Maia, n.º 
3550, na Sacadura Cabral. 

Finalizados os informes, é iniciado o debate sobre a pauta: 

- Revisão das metas 1 a 16 do Plano Municipal de Cultura: 

O Presidente do CMPC/SA inicia apresentando a pauta que tem como proposta revisar as metas 1 a 16 do 
Plano Municipal de Cultura, de acordo com material apresentado pela sociedade civil. 



 

O conselheiro Reinaldo da Silva Cardoso Junior pede a palavra para apresentar proposta para a pauta de 
hoje, pois o material a ser debatido (meta 1 a 16) foi encaminhado em 26 de maio de 2021 para debate nas 
reuniões seguintes, entretanto, outras pautas sobrepuseram a esta que acabou sendo adiada. Durante esse 
período, o GT dos Fóruns avançou no tema e elaborou nova proposta que gostaria de apresentar ao 
Conselho hoje. 

O Presidente do CMPC/SA alerta que a pauta aprovada pelo Conselho prevê o debate das metas 1 a 16, foi 
adiada três vezes e sugere mantê-la e esgotá-la para depois avançar nas discussões. 

O conselheiro Reinaldo pede permissão para apresentação da proposta que inclui as metas acordadas, como 
não houve objeções pelos demais conselheiros, a apresentação é feita, conforme apresentação anexa: 

Após apresentação, é aberta fala para os conselheiros: 

- Neri Silva Silvestre: 

• Explica que há equívocos na apresentação referindo-se a Cultura Viva como uma política não 
executável; 

• Em 2020 e 2021 foram abertos editais para pontos de Cultura; 

• Trata-se de uma Lei construída em conjunto por toda América Latina e deveria ser uma política 
estruturante do município; 

• Afirma que não é o Estado quem define o que é Cultura Viva, mas sim a população e há uma 
diferença entre gestão administrativa, que é executada pelo poder público e gestão cultural que é 
realizada em conjunto com a sociedade. 

Reinaldo da Silva Cardoso Junior reforça que a apresentação é um início de debate e não uma proposta 
fechada, todas as questões devem ser discutidas, inclusive, as sugestões para executar essa meta. 

- Marco Moretto Neto: 

• Reforça que a proposta de debater as metas 1 a 16 tem como objetivo garantir o seu entendimento 
e encaminhar as propostas de forma clara para a Conferência; com relação aos apontamentos sobre 
orçamento e quadro de funcionários insuficiente, esclarece que são pautas já debatidas com o 
Conselho e não são de gestão direta da Secretaria de Cultura, portanto, não há como sanar essas 
questões dentro do Plano Municipal de Cultura. Esclarece também, que foi elaborada uma análise 
orçamentária ideal e reposição do quadro de funcionários de forma adequada; 

• Reforça a urgência em revisar o Plano Municipal de Cultura existente para a Conferência Municipal 
de Cultura que ocorrerá em 2022 e a necessidade de analisá-lo dentro do contexto atual. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior: 

• Discorda da fala do Presidente sobre a necessidade de analisar as metas 1 a 16, pois o material 
apresentado aborda todas as metas do PMC; 

• Afirma que o GT dos Fóruns apontou a necessidade de debater questões mais amplas como 
orçamento e reposição do quadro de funcionários, pois foi entendido que eram essenciais para 
viabilizar a execução do PMC. 

- Marco Moretto Neto: 



 

• Reforça que as ações que a Secretaria de Cultura possui gestão direta podem ser solucionadas e 
colocadas em prática, mas outras que são geridas pelo RH, pela Secretaria de Finanças ou outras 
pastas não podem ser sanadas rapidamente e exclusivamente pela Cultura; 

• Afirma que as metas devem ser debatidas e compreendidas para a Conferência e cita como exemplo 
a fala do conselheiro Neri sobre a Cultura Viva; 

• Propõe foco nas 16 metas propostas e avançar com as demais nas próximas reuniões. 

O conselheiro Reinaldo da Silva Cardoso Junior afirma que debater o orçamento é essencial para viabilizar o 
Plano Municipal de Cultura. 

Neri Silva Silvestre afirma que o PMC é financiado pelo Fundo Municipal de Cultura e que é necessário um 
debate mais amplo sobre a governança desses recursos. Sugere a elaboração de propostas para reforçar o 
FMC e a criação de uma política que atenda a sociedade civil. 

Fala também, sobre a necessidade de maior acesso ao detalhamento das ações e verba disponíveis nos 
espaços culturais da cidade e afirma que a administração pública deveria incentivar a participação da 
população na governança dentro dos territórios. 

Após as manifestações dos conselheiros, Marco Moretto Neto apresenta mapas com divisão dos territórios 
da cidade, editais e metas do Plano Municipal de Cultura. 

Após apresentação, o Presidente do CMPC/SA fala sobre a plataforma CulturAZ e esclarece que possui 
algumas limitações, entretanto a Secretaria de Cultura contratou empresa para atualização do sistema e 
organização dos dados. Reforça que não é a única forma de realizar mapeamento, a prefeitura Municipal de 
Santo André possui a plataforma SIGA que faz a ligação com diversos bancos de dados do município e as 
informações sobre Patrimônio e Cultura estão em processo de inserção. 

Em seguida, são debatidas as metas do Plano Municipal de Cultura. 

Reinaldo da Silva Cardoso Junior fala sobre a estratégia 1.1:  

• Afirma que apesar do mapeamento ser limitado no momento, existe algumas ações que podem ser 
mapeadas e cita os espaços possíveis; 

• Aborda questão do orçamento insuficiente e do quadro de funcionários defasado o que impacta na 
atualização da plataforma e contratação de funcionários para realizar o mapeamento, ações que não 
devem depender somente da sociedade civil 

- Marco Moretto Neto: 

• Esclarece que os espaços possíveis devem ser estudados, pois não há condições de abrir novos 
equipamentos de cultura sem orçamento e quadro de funcionários reduzido; 

• Reforça sua fala anterior sobre a contratação de empresa para atualizar e organizar os dados 
inseridos na plataforma CulturAZ, trabalho que tem previsão término ainda neste mês; 

• Fala sobre os editais públicos, através do Okupa para uso dos equipamentos de Cultura. 

- Metas 1 e 2: esclarece que as ações foram 100% descentralizadas, pois toda política da Secretaria de 
Cultura está voltada à descentralização diferente das outras gestões em que as ações estavam focadas no 
Centro da cidade; 



 

• Sobre o projeto Emiacidade, explica que foi debatido, reformulado e colocado em prática junto com 
o Conselho; 

• Afirma que as ações do projeto “Territórios de Cultura” não estão acontecendo devido às normas de 
segurança sanitária estabelecidas para o combate da Covid-19; 

• Reforça a participação da sociedade civil na elaboração dos editais do Fundo Municipal de Cultura e 
Lei Aldir Blanc; 

- Meta 3: relata trabalho realizado pela equipe do Museu de Santo André Dr. Octaviano Armando Gaiarsa 
em parceria com a Secretaria de Educação para a sensibilização de 90 educadores e que contemplou cerca 
de 1700 crianças da rede Municipal de ensino. A ação foi finalizada em 2019, seus dados estão em 
sistematização e em breve serão publicizados; 

• As contratações dos mediadores culturais foram suspensas devido o contingenciamento de verbas e 
estão previstas no orçamento de 2022; 

• Há uma defasagem no quadro de funcionários, pois o último grande concurso ocorreu na década de 
1990 e há uma grande quantidade de servidores pedindo aposentadoria. 

- Meta 4: esclarece que a Secretaria de Cultura não possui orçamento para executá-la como foi proposta, 
mas é possível debater para encontrar outras formas viabilizar os pontos de cultura. Sugere revisão do texto. 

Neri Silva Silvestre fala sobre a necessidade de reconhecer os pontos de cultura para que tenham acesso aos 
recursos estaduais e federais e que é necessário reconhecer os espaços coletivos que não são de 
administração pública (escolas de samba, terreiros, circos e outros) para que sejam mapeados e inseridos 
nas plataformas. 

- Meta 5: em resposta a observação sobre a possibilidade de fala aberta a todos nas reuniões do CMPC/SA, 
esclarece é necessário compreender a estrutura do Conselho, o debate amplificado ocorre nos Fóruns para 
que as pautas cheguem mais apuradas ao Conselho. 

Neri Silva Silvestre afirma que não deveria haver restrições de falas para que o Conselho não se torne um 
espaço restritivo, mas deveria haver um regramento para essa participação. 

- Meta 6: esclarece que a proposta de formação aprovada pelo Conselho não foi viabilizada devido ao 
contingenciamento de recursos. 

- Meta 7: Esclarece que é necessário analisar o que está escrito na meta que prevê “manutenção do Fórum 
de Usuários de Equipamentos e Projetos Culturais” e, de acordo com a redação, a meta foi cumprida, pois, 
os Fóruns optaram por realizar reuniões unificadas. 

Neri silva Silvestre fala sobre a necessidade de debate, ampliação e fortalecimento dos processos. 

- Meta 8: O Presidente do CMPC/SA esclarece que o Conselho debateu sobre os conselhos gestores, 
associações e comissões dos equipamentos de cultura, contudo, não é possível realizar as mobilizações junto 
as comunidades devido a pandemia. A previsão de reabertura dos espaços é no segundo semestre de 2021 e 
assim que a rotina for restabelecida e houver movimentação, o debate será retomado nos equipamentos. 

Reforça que esses conselhos podem ter formatos diversos, de acordo com a dinâmica e ações realizadas em 
cada equipamento. 



 

- Meta 9: Esclarece que ocorreram encontros de Cultura, entre eles, um encontro de produtores culturais 
em  2019, entretanto,  a redação da meta é muito ampla sendo necessário definir temas para esses 
encontros anualmente. 

Encaminhamento: o item de pauta “revisão das metas do Plano Municipal de Cultura” será debatido na 
próxima reunião ordinária que ocorrerá no dia 31 de agosto 2021, às 19h. 

Nada mais a tratar, foi dada por encerrada esta reunião às 21h30 presidida por Marco Moretto Neto e teve a 
presente ata lavrada por Juliana Grillo Domenici, secretária executiva deste Conselho. 

Assinam os presentes: 
 

 Nome  Assinatura 

1 Alex Francisco Pereira 
Secretaria De Habitação e Regularização Fundiária 

Ausente 

2 Alexandre Takara 
Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

Ausente 

3 Alexandro Teixeira 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 
 

4 Antônio Inácio de Siqueira Junior 
Secretaria de Cultura 

Presente 

5 Daniele Cristina Vieira 
Unidade de Comunicação e Eventos 

Ausente 

6 Denise Bizi 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

7 Eduardo Carriel 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

8 Eliane Mendana Diniz 
Secretaria de Cultura 

Presente 

9 Erik Vidal 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

10 Fernando Volpi 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

11 Gilvan Ferreira de Souza Junior 
Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego 

Ausente 

12 Guaraci Pereira 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

13 Idivaldo da Cunha 
Secretaria de Cidadania e Assistência Social 

Ausente 

14 Jéssica Garcia da C. Morais 
Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

Ausente 

15 José Roberto Panoni 
Secretaria de Esporte e Prática Esportiva 

Ausente 

16 José Turíbio de Oliveira 
Fórum de Universidades Públicas 

Ausente 

17 Andreia Geraldo 
Secretaria de Esporte e Prática Esportiva 

Presente 

18 Jurema Barreto de Souza 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

19 Marcelo Ferreira Schiavo Presente 



 

Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

20 Marco Moretto Neto 
Secretaria de Cultura 

Presente 

21 Maria Ap. Silva Simka 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Presente 

22 Maria de Fátima Carvalho 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Presente 

23 Mayra Gusman de Souza 
Secretaria de Cultura 

Ausente 

24 Neri Silva Silvestre 
Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

Presente 

25 Osvaldo Rocha da Silva 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

26 Rafael Garcia dos Santos 
Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária 

Ausente 

27 Ana Paola Martins Zanei  
Unidade de Comunicação e Eventos 

Ausente 

28 Reinaldo da Silva Cardoso Junior 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Presente 

29 Rejane Alves 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Presente 

30 Roberto Carlos Sallai 
Fórum de Universidades Públicas 

Ausente 

31 Rosângela de Jesus Domeniquelli das Chagas 
Secretaria de Educação 

Ausente 

32 Rubens Gallino Junior 
Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego 

Ausente 

33 Simone Zárate 
Secretaria de Cultura 

Ausente 

34 Telma Canevazzi 
Secretaria de Cidadania e Assistência Social 

Presente 

35 Valéria Fonseca 
Secretaria de Cultura 

Presente 

36 Vitor Hugo Moraes 
Secretaria de Cultura 

Presente 

37 Viviane Gomes da Rocha 
Secretaria de Cultura 

Presente 

38 Viviane Havranek de Sousa 
Secretaria de Educação 

Presente 

39 Zeca Del Bueno 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

40 Zhô Bertholini 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

 
 
 
 
 
 
 



 

 


